

“
ET SI ON FABRIQUAIT *ensemble*
LE FUTUR PARC
DU RUISSEAU DES AYGALES ?
”

CONCERTATION

SYNTHÈSE DU STAND MOBILE JOLIETTE

9 décembre 2023



AMBIANCE ET CADRE DU STAND MOBILE

Le stand mobile était installé à côté de **la place de la Joliette dans le 2^e arrondissement, le samedi 9 décembre 2023 de 14h à 16h30**, il avait pour objectif de :

- **Informer** les habitant.e.s du projet du futur parc du ruisseau des Aigalades et répondre à leurs questions ;
- **Questionner** le degré de nature et les différents types de cheminements préférables dans le parc par une animation photolangage ;
- **Recueillir** les avis et propositions quant aux usages souhaités

Environ 40 personnes (enfants et adultes) ont participé à l'animation photolangage et ont donné leurs avis et leurs propositions pour le futur parc. Les personnes rencontrées viennent majoritairement du **centre-ville (1^{er}, 2^e, 3^e, 4^e)** et de **tout Marseille (10^e et 16^e)**. Mais également ont été interrogés certain.e.s **touristes** de passage dans la ville.

40

Personne
rencontrées

LES PRINCIPAUX SUJETS ABORDÉS

La présentation des intentions du projet et le recueil des besoins ont fait émerger des sujets d'échanges et de préoccupation phares :

- Un parc à dominante naturelle faisant sa singularité.
- Un parc ayant de grands espaces libres favorisant leurs appropriations par divers usages souhaités, principalement autour du loisir et du sport.
- Un ruisseau des Aygalades perçu comme un atout pour le futur parc, un élément paysager souhaitable pour se balader et se reposer.
- Un parc cyclable, pouvant permettre de s'y balader en mobilités douces.
- Un parc pouvant permettre de créer de l'emploi pour les habitant.e.s du territoire.



ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

UN PARC À DOMINANTE NATURELLE 1/2

« Le Pastré des quartiers nord ! »

La totalité des personnes interrogées affirme vouloir souhaiter un parc à dominante naturelle, **que le parc soit « naturel au maximum »**. Qu'il y ait **des espaces sanctuarisés** où les visites seraient interdites, la pelouse laissée en friche (avec comme exemple le parc de la Moline dans le 12^e arrondissement) et des espaces boisés. Ainsi, il a été proposé que ce caractère naturel face la singularité de ce nouveau parc dans le Nord de Marseille.

De ce fait, le futur parc est perçu par les participant.e.s comme **un espace de balade seul ou en famille, de méditation, de « tranquillité dans la nature »**, permettant de couper avec le vacarme de la ville et où il sera possible de se rafraîchir pendant l'été. Il a été suggéré notamment que les sols des chemins soient aménagés avec **des matériaux perméables**, pouvant laisser l'eau s'infiltrer, ainsi que du **mobilier en bois**, afin de mieux s'insérer dans le paysage naturel.

La faune et la flore prend également une place importante dans les discussions. En effet, il a été demandé que **les insectes et les animaux sauvages aient leur place dans le parc**, ainsi que la flore du futur parc soit locale et méditerranéenne. Aussi, il a été proposé que ces espaces naturels puissent permettre l'installation de **jardins ouvriers/partagés gérés par les habitant.e.s** comme ceux du parc Bougainville.

« Des espaces très naturels, que l'eau puisse s'infiltrer. »

« Un parc naturel, ce sera l'élément différent et spécifique. »

ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

UN PARC À DOMINANTE NATURELLE 2/2

Cette nature serait également lieu d'apprentissage et de sensibilisation pour les plus jeunes. Il a été proposé à plusieurs reprises de **lieux ressources autour des enjeux de la biodiversité**, matérialisés par une maison de l'environnement, une ferme pédagogique ou encore des jardins botaniques.

Également, afin de préserver ces espaces naturels de toute nuisance, il a été proposé l'aménagement **d'un espace canin**.

Les images sélectionnées par les participant.e.s :



a.

« Un parc plus sauvage et naturel, sanctuarisé à certains endroits. »



b.

« Le moins de béton possible ! »



c.



d.



e.

« Des parcours de balade sans trop de construction. »

ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

UN PARC POUR SE DIVERTIR, FAIRE DU SPORT ET SE RENCONTRER 1/2

Les principales préoccupations des participant.e.s se concentrent sur les aspects récréatifs. Sur la thématique des jeux, **le désir d'inclure des équipements adaptés à tous les âges** a émergé, avec un accent particulier sur les jeux pour enfants, l'accrobranche, ou encore l'installation de trampolines.

L'aspect événementiel a également été abordé avec des suggestions telles que **des espaces artistiques, une salle de spectacle, des compétitions sportives, et des animations pour tous les publics, ainsi qu'un musée sur les essences méditerranéennes**. Plus ponctuellement, il a été proposé l'installation d'un zoo comme celui de la Tête d'or à Lyon ou encore une fête foraine. En outre, il a été proposé de **conserver le patrimoine industriel** du site et ainsi pouvoir garder en mémoire et sensibiliser auprès des publics. Ces espaces de divertissement doivent être distincts des activités plus calmes dans le parc, ils doivent permettre la rencontre entre les personnes.

D'autre part, la pratique sportive a suscité un intérêt marqué notamment par l'aménagement de **machines de fitness en extérieur, de pistes de VTT, d'un espace de football, d'un skate park, et de murs d'escalade**, soulignant la demande pour une offre sportive diversifiée.

ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

UN PARC POUR SE DIVERTIR, FAIRE DU SPORT ET SE RENCONTRER 2/2

Les contributions :

Pour se divertir :

- >Une aire de jeux (balançoires, tobogans, jeux d'eau), sécurisée
- >De l'accrobranche
- >Des trampolines
- >Séparer les jeux et les espaces calmes

Pour faire du sport :

- >Des machines de fitness extérieur
- >Un terrain de foot
- >Une piste de VTT
- >Un skate park
- >Un mur d'escalade

Événementiel :

- >Des espaces artistiques
- >Une salle de spectacle
- >L'accueil de compétitions sportives
- >L'accueil de galas et de séminaires
- >Des animations faites par les associations
- >Un zoo comme le parc de la Tête d'or à Lyon
- >Une fête foraine
- >Un musée sur les essences méditerranéennes

ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

UN PARC POUR Y PASSER LA JOURNÉE

Outre les différentes activités et usages proposés pour le futur parc vus précédemment, les personnes interrogées ont exprimé leur souhait d'avoir **un parc conçu pour une journée complète** et ainsi d'y retrouver certains aménagements/mobilier urbain répondant à cela (poubelles, toilettes, kiosque à musique...).

De plus, il a été demandé l'installation **d'espaces pour se restaurer** : par l'aménagement de tables de pique-nique ou encore par la proposition de snacks et de foodtruck zéro déchet.

Les contributions :

Aménagements :

- > « *Mettre beaucoup de poubelles* »
- >Kiosque à musique
- >Toilettes x2

Se restaurer :

- >Tables de pique-nique x2
- >Faire des pique-niques en famille
- >Foodtruck zéro déchet
- >Petits fastfoods
- >Commerces alimentaires

ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

UN PARC SÉCURISÉ

Suites aux échanges avec les participant.e.s, il émerge le besoin d'instaurer des mesures assurant la sécurité du futur parc. En effet, les habitant.e.s expriment le souhait de voir **le parc fermé le soir et quotidiennement entretenu**, considérant cela comme un moyen efficace pour inciter la fréquentation du lieu ainsi que d'éviter les mésusages et les usages illicites du parc.

Il a également été proposé à plusieurs reprises d'assurer **une sécurité renforcée grâce à la présence d'agents de surveillance** aux entrées et sorties du parc, ainsi que l'installation de **caméras de surveillance**. Il a également été proposé l'installation **d'une antenne de la Mairie de secteur** afin de donner de l'importance au parc et de fait renforcer sa sécurité.

Par ailleurs, l'affichage de règles de bonne conduite et de respect de la nature est souligné comme un moyen complémentaire de favoriser un environnement sécurisé et respectueux au sein du parc.

ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

UN PARC ACCESSIBLE

La majorité des personnes interrogées ont souligné l'importance **d'un accès aisé au parc, avec des cheminements ombragés et adaptés à la balade à vélo**. Il a été mentionné que la création **d'une voie dédiée aux voitures peut être envisagée** mais en prenant en compte les besoins des riverain.e.s, tout en évitant de transformer cette voie en une « *énorme avenue* ». **Certaines personnes ont exprimé des inquiétudes quant à l'impact d'une route** sur la circulation locale, suggérant que cela pourrait entraîner des contournements indésirables.

« Si on fait une route cela va induire un report de circulation, les gens vont l'utiliser pour contourner Gèze et Lesseps. »

D'autres plaident en faveur **d'une voie principalement piétonne pour désenclaver les quartiers alentours, considérant dommageable la présence de la voiture**. L'accès en transport en commun a également été abordé, ainsi que l'ajout d'un parking à proximité pour faciliter l'arrivée des visiteurs. D'autre part, l'idée **d'un accès en vélo a fortement été encouragée** en soulignant l'importance d'un cheminement dédié au sein du parc pour les mobilités douces. En ce sens, à l'instar du parc Borély, il a été proposé d'offrir **des services de location de tandem et de vélo**.

« Des pistes cyclables au bord de l'eau pour faire du vélo ! »

Image sélectionnée par les participant.e.s :



ATTENTES ET BESOINS POUR LE FUTUR PARC

LE RUISSEAU LAISSÉ AU NATUREL COMME ESPACE DE BALADE

Les différents échanges mettent en lumière le désir de **préserver le ruisseau en tant qu'espace naturel** propice à la détente. Les personnes interrogées ont exprimé le souhait de voir **les berges du ruisseau aménagées de manière accessible**, à l'image des berges à la Cité des arts la rue, favorisant ainsi une proximité agréable avec l'eau afin de se promener le long de ses berges. Il a également été souligné l'importance de **sécuriser les berges pour permettre des promenades en toute quiétude**. Enfin, des idées telles **que l'intégration d'activités comme les barques et la pêche** dans le ruisseau ont également été évoquées, illustrant le désir de dynamiser le site tout en préservant son caractère naturel.

Les images sélectionnées par les participant.e.s :

« Avoir accès au rivage sans pouvoir aller dans l'eau »



« Des berges sauvages et accessible pour pique-niquer. »